

EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN: Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCION Y ADMINISTRACION
TELÉFONO 15-77-J CARRANZA, 20 APARTADO 637

ANUNCIOS: Cuarta plana, 50 cént. línea.—Tercera plana: Noticias, 2 pías.
Reclamos, 1.50.—Segunda plana, precios convencionales.

PARA EL PRIMERO DE MAYO

LA PAZ CON RUSIA

Manifiesto del Comité auxiliar de Amsterdam
de la Tercera Internacional

¿Qué significan las palabras «la paz con Rusia»?

¿Es algo parecido a una paz entre la República de los Soviets y el capitalismo mundial?

No; una paz real es imposible en el régimen capitalista.

Una paz real para Rusia significa la victoria de la Revolución mundial y nada más.

Por esto, una acción revolucionaria de los trabajadores para llegar a la paz debe ser una lucha destinada a desarrollar su potencia hasta tal punto que el capitalismo mundial se vea imposibilitado de hacer la guerra a Rusia en ninguna forma.

Primero. Detener las campañas militares comenzadas, mediante la negativa, no solamente a combatir, sino también a fabricar o transportar armas, municiones, tropas, etc., para aquellos que podrían utilizarlas contra los Soviets.

Segundo. Impedir y hacer abortar todo complot, maquinación y acción subterránea contra nuestros hermanos proletarios, denunciando a los responsables de tales empresas, evitando que se empleen en ellas el dinero y negando toda confianza a las mentiras de la prensa capitalista. Este último punto es muy importante. Si nos comprometemos a no conceder veracidad a las informaciones capitalistas relativas a la Rusia de los Soviets sobre supuestos actos de barbarie, sobre supuestas manifestaciones de desconcierto y de caos interno o sobre política exterior de conquista, etc., evitaremos probablemente el caer en la locura que se apoderó de la mayor parte de nosotros en 1914.

Tercero. Luchar en los demás países por la instauración de Repúblicas de Soviets, consideradas como órganos de la dictadura del proletariado. Este propósito motor debemos tenerlo siempre presente en todos nuestros gestos y en toda nuestra acción. Debemos saturarnos de pensamientos revolucionarios; debemos tener el valor de esperar en nuestra miseria; debemos comprender, cada vez más, que el derrumbamiento del capitalismo se está efectuando plenamente; debemos tener la voluntad de destruir las armas de nuestros enemigos; debemos tener confianza en nuestro poder de construcción. Todo esto podremos llevarlo a cabo luchando constantemente contra nuestros explotadores, dando a esta lucha un carácter revolucionario general. Esto quiere decir: ruptura completa con la civilización burguesa, la moral burguesa, la supremacía burguesa; esto quiere decir: el trabajo debe ser el principio fundamental de la vida social y moral.

¿Qué decir de las proposiciones de paz hechas por los enemigos del trabajo?

Es un nuevo procedimiento para destruir la Rusia de los Soviets, actuando desde el interior; procedimiento que puede ser reforzado en todo momento por una acción desde el exterior, si los trabajadores desfilen un poco. Rusia acepta una paz semejante, sabiendo muy bien lo que significa. Pero allí se necesitan material ferroviario y maquinaria, y quieren desafiarse los riesgos de las intrigas, la corrupción, los complots contrarrevolucionarios y los crímenes, confiados en que cuentan con el poder del proletariado de la Europa occidental, confiados también en que caerá el capitalismo antes que pueda consolidarse con los tesoros del alma rusa.

Rusia puede alimentar a Europa, puede procurarla las primeras materias más preciosas y dará desde luego provisiones a las naciones agotadas de la Europa central. Hasta en este punto de vista estrecho, la paz con Rusia debe interesar directamente a los trabajadores. Pero si la paz entre el capitalismo y los Soviets significase realmente la restauración del capitalismo a través de Europa, resultaría en detrimento de los intereses de la Rusia de los Soviets y de la revolución mundial. Creemos que este aprovisionamiento no será tal que pueda dar al capitalismo ocasión de rehacerse temporalmente y preparar una nueva guerra mundial; creemos que, de todas maneras, llegará demasiado tarde. Nuestro deber y nuestra única salida es apoyar a Rusia con nuestra acción en tales proporciones que pueda fortalecer al primer Estado proletario, no fortaleciendo, en cambio, a sus enemigos.

Si amenazara un nuevo ataque, debemos combatir ese nuevo crimen; si la paz está en camino, debemos luchar con mayor vigor, porque el resultado dependerá de la forma en que se haga la paz y de la voluntad que pongan los proletarios en utilizar esta paz temporal para sus propios fines

revolucionarios. Y no olvidéis que lo que hoy es verdad para Rusia puede serlo mañana para la Alemania soviética o para cualquiera otra República de los Soviets.

Por eso, en todas las circunstancias, la ayuda a Rusia debe llegar a nuestro pensamiento, formar parte de toda nuestra importante acción proletaria. Y para que el mundo comprenda claramente que se trata de un acontecimiento soberanamente internacional, debe propagarse y prepararse la idea de una huelga demostrativa internacional en todos los países.

Semejante demostración no puede tener éxito si la lucha no intensifica ni crea un sentimiento de solidaridad internacional, si en todos nuestros movimientos de masas no ponemos la paz con Rusia entre nuestras reivindicaciones. Pero, aunque sea incompleta, una demostración en favor de una paz proletaria con Rusia contribuirá a reforzar el poder del internacionalismo.

La Oficina de Amsterdam de la Tercera Internacional considera como deber principal provocar la unidad internacional, no sólo en el pensamiento, sino también en la acción. Por esta razón propone a los grupos comunistas y a las organizaciones revolucionarias, a los Comités de obreros, etcétera, que estudien la posibilidad de una huelga demostrativa en favor de la paz con la Rusia de los Soviets en una escala internacional.

El Primero de Mayo ha sido siempre comprendido como día de huelga general en el mundo entero; pero hasta aquí nunca consiguió realizar el carácter revolucionario general que sus promotores querían darle. Al contrario, durante la década anterior a la guerra, el Primero de Mayo perdió cada vez más su significación revolucionaria. El capitalismo no se inquietó lo más mínimo por su existencia, sus manifestaciones, por las demostraciones ejecutadas ese día por millones de hombres, y el Estado burgués incorporó esas demostraciones a su vida normal, como había hecho con los Sindicatos, los partidos socialdemócratas, etc.

La Tercera Internacional tiene como un deber histórico ejecutar lo que la Segunda había proyectado, realizar lo que ésta había expresado. Debe formar la unidad internacional externa del proletariado mundial, su unidad de doctrina, de organización y de táctica. Debe enseñar a los trabajadores a formar un frente mundial contra el frente mundial que desenvuelve el imperialismo, a pesar de sus desviaciones internas y de sus disensiones.

Al proponer la utilización del 1.º de mayo de 1920 para una huelga demostrativa internacional en favor de la Rusia socialista (poco importa que los imperialistas hablen de paz mientras preparan la guerra), debemos aprovechar en favor de la paz las tradiciones de solidaridad y de acción ya introducidas por la clase obrera en el día del 1.º de mayo, y servirnos de las tradiciones como medio de dar un nuevo y vigoroso empuje en la dirección de la unidad internacional. Creemos que el tiempo es oportuno para tal empuje.

A un observador superficial, la lucha revolucionaria en el centro y el oeste de Europa puede parecerle que se desarrolla con extrema lentitud y hasta que permanece detenida; pero si observamos con mayor precisión y profundidad, no podemos por menos que admirar los temibles cambios que se operan en los espíritus y las almas de millones y millones de hombres y mujeres. Sobre toda la tierra se efectúan cambios que se desarrollan con la mayor rapidez. La creencia en la fatalidad, la inmutabilidad y la eternidad de la dominación capitalista se tambalean más cada día. La idea de nuevas formas de la vida humana, de un compañerismo general, de cultura para todos, de propiedad común de los medios de producción, se presenta como una realidad próxima, por primera vez, desde la división de la sociedad en clases dominante y dominada. Por primera vez deja huella sobre las masas. La fachada exterior de la sociedad y del Estado burgués existe todavía; pero puede venirse abajo en cualquier momento, a pesar de que sea todavía necesario un largo y rudo combate, tanto para abatir definitivamente a la burguesía como para efectuar en las masas del pueblo las transformaciones morales e intelectuales que las harán capaces de instaurar la sociedad comunista y las adaptarán para vivir en ella.

Asimismo debemos tener presente siempre las transformaciones que se operan en el fondo de las cosas. Podemos estar con-

venidos de que la menor cosa, la circunstancia más insignificante, reuniendo en un nuevo cuerpo los elementos innumerables de la nueva conciencia revolucionaria que flota sobre el mundo, permitiéndole manifestarse con una fuerza inesperada, puede en cualquier momento convertirse en la investigadora de una lucha nueva y de un feliz levantamiento. Actualmente, en el viejo mundo, no pueden subsistir por mucho tiempo situaciones desfavorables para la acción; los tiempos son propicios para barrer al capitalismo y cada gesto pasajero puede convertirse en el anuncio de nuevas sacudidas sociales, que se producirán bruscamente.

Apoyados en estas consideraciones, presentamos a todos los Sindicatos, a todos los organismos no sindicales, a todos los Grupos o Partidos, la proposición de una huelga general para el 1.º de mayo de 1920 en favor de la Rusia de los Soviets, y les rogamos nos informen si esta proposición merece su aprobación.

Por el Comité ejecutivo de la Oficina auxiliar de Amsterdam de la Tercera Internacional: D. J. Wynkoop, Enriqueta Roland-Holst y S. J. Rutgers.

PERSECUCIÓN INJUSTA

Contra la organización agraria gallega

ORENSE, 27.—El juez de instrucción de Ribadavia, partidario del diputado Estévez Carrera, realizando su propósito de perseguir Sociedades agrarias, inició proceso contra la Sociedad de agricultores socialistas de Sampayo de Ventorela.

Sábese que el día 30 encarcelará al presidente de la Sociedad, según está ya anunciado.

Requirió para esa fecha a veinte parejas de la guardia civil, cuya presencia provocará incidentes ante la coacción que supone.

La persecución contra la organización inició a raíz del triunfo que ésta obtuvo en las pasadas elecciones municipales sacando tres concejales.

Inmediatamente se instruyó ilegal proceso por supuesta omisión en el pago de impuesto de consumos, para lo cual no hubo invitación por vía de apremio.

Cada día se obliga a declarar a cuarenta compañeros. Existe gran entusiasmo entre los trabajadores, precisando se gestione el nombramiento de un juez especial para esta causa.

Urge prevenir al ministro del atropello que se anuncia para el día 30.—Suárez.

La llegada de Joffre

Esta noche, a las nueve, llega a Madrid el mariscal de Francia general Joffre.

Viene a realizar una excursión, que la corteza española procurará hacer lo más grata posible.

El elemento oficial, que durante la guerra exteriorizó su vergonzante germanofilia y su admiración por el kaiserismo prusiano, prestará su cooperación hipócrita a un homenaje que a nosotros sólo nos toca ver con indiferencia.

Los trabajadores socialistas, que luchamos por dar realidad al ideal de confraternidad humana entre los hombres de todos los países, no podemos sumarnos a ningún cortejo de ningún general, aunque sea de una nación triunfante.

Con nosotros no puede rezar el apóstrofe lanzado a los que se encaramaron a la traseira de las carrozas triunfales.

INCONSECUENCIAS DE LA REALEZA

Don Alfonso paga dos pesetas por pisotear unas flores.

SEVILLA, 27.—Ayer, durante la visita del jefe del Estado a la Exposición de Bellas Artes, ocurrió un incidente que no ha dejado de ser comentado.

Se dice que involuntariamente penetró D. Alfonso, acompañado del marqués de Viana, en un macizo de rosas, que sufrieron el consiguiente deterioro.

Un guarda, celoso de sus deberes profesionales, requirió a los infractores de las Ordenanzas municipales para que abonasen el importe de una multa de dos pesetas, que en el acto hizo efectivas el marido de doña Victoria.

Y no pasó más por el momento. Cuando el multado regresó a Palacio refirió al alcalde, conde de Uibina, lo que le había sucedido.

El conde le dijo que eso era consecuencia de órdenes que dió el propio monarca el pasado año, de que se debía castigar a cuantos estropearan las plantaciones, y que por eso los guardas cumplen el mandato regio con rigurosidad extremada.

Ha sido una inconsecuencia ligera que no ha costado más que dos pesetas.

LAS CAUSAS DE UNA DIMISION

El incidente de Holanda

En vista de que ha sido motivo de comentarios públicos la detención en la frontera holandesa de la Delegación de nuestro Partido, que se dirigía a Rotterdam a recoger informaciones de las Internacionales Socialistas, incidente que ha motivado la dimisión de nuestro correligionario Daniel Anguiano de su cargo de secretario del Comité nacional, y como quiera que acerca de dicho asunto se han hecho en una parte de la prensa manifestaciones que no responden por completo a la verdad de los hechos, nos decidimos a publicar las explicaciones que Anguiano y Besteiro han dado al Comité nacional acerca de lo ocurrido.

Dice Anguiano.

Exposición de un incidente.

Algunos días antes de mi salida para Rotterdam tuve una entrevista con cuatro compañeros que pertenecen a la Juventud Socialista. Juntamente con ellos estaba Jesús Ramírez. Me informaron de los propósitos que tenían y trabajos que realizaban. Se habían decidido a constituir, de hecho, el partido comunista en España. Una vez constituido, dirigirían un llamamiento a las organizaciones del Partido Socialista y a los obreros de la Unión General de Trabajadores y Confederación del Trabajo para que se adhieran al comunista. Después organizarían y celebrarían un Congreso.

Se habían resuelto a organizar el nuevo partido porque el grupo que publicó el manifiesto de propaganda y adhesión a la Tercera Internacional, y que actuaba para conseguir el ingreso en ella, pero sin romper la unidad del Partido, no mostraba ni suficiente entusiasmo, ni gran actividad. También, porque se demoraba constantemente el momento para que el Partido Socialista decidiese el ingreso, y porque tenían el convencimiento de que, dada la tradición del Partido, aun ingresando en la Tercera Internacional, no abandonarían la lucha por la conquista de reformas inmediatas o circunstanciales, y, por tanto, no modificaría su táctica presente.

Conocidos estos propósitos y sus fundamentos manifesté que los creía equivocados y, en cierto modo, perjudiciales para el deseo y la realización de la esperanza que teníamos de que nuestro Partido ingresase en la Tercera Internacional. Y añadí que, aun aceptando como exacta la suposición de que nuestro Partido no fuese capaz de modificar la dirección de su pensamiento y la actuación, consideraba obligado esperar a que los hechos se presentasen para, en presencia de ellos, resolver. Y ratifiqué, sin más que estas discrepancias, mi convencimiento y mi resolución de actuar en el seno del Partido para que ingresase en la Tercera Internacional.

Días después, y una fecha anterior a mi salida para Rotterdam, el compañero delegado de la Tercera Internacional me indicó la conveniencia de que me pusiese al habla en Amsterdam con los compañeros de la Internacional comunista y fuese portador de una carta de presentación y unos informes relacionados con los trabajos de organización del partido comunista que se estaban realizando. Accedí a ello. En la noche del día anterior a mi salida para Rotterdam recibí la carta y los informes. Estaban escritos en inglés, único idioma de los tres oficiales de la Internacional comunista que conocía este correligionario. De la carta, y con ella a la vista, se me dió cuenta. Se anunciaba nuestro viaje; se informaba sobre mis opiniones y las del compañero Besteiro, a quien se atribuía la significación de «menchevique radical». En los informes se daba cuenta de los trabajos que se realizaban para constituir el partido comunista y se indicaban los fundamentos que, a su juicio, tenían para constituirlo.

Convencido de que nuestro Partido está en pensamiento, sentimiento y voluntad con la Tercera Internacional, me dominó la preocupación de realizar el último esfuerzo para evitar la división, que, en las circunstancias aquellas y en las presentes, considero equivocada. Y, para atender a esta preocupación, con gusto fui portador de la carta e informes. Estos documentos eran para mí títulos de confianza que me permitirían influir, con mis opiniones, sobre la situación de nuestro Partido para hacer comprender a los correligionarios de la Tercera Internacional la conveniencia de que no se dividiese el Partido, porque los hechos demostrarían su adhesión a la Internacional comunista y la adaptación a sus principios y táctica.

Era portador de los documentos cuando llegamos a la estación de Roosendaal, fron-

tera holandesa con Bélgica. Entregados nuestros pasaportes fuimos llamados por un gendarme a la oficina local de policía. Minuciosamente registrados, se apoderaron de la carta e informes. Consecuencia de ello, nuestra detención (dos días el compañero Besteiro y de seis yo en Roosendaal, mi internación en un campo de concentración durante un día, mi traslado a Rotterdam en calidad de detenido en el hotel de Francia y la imposibilidad de que presenciara y actuara en la Conferencia socialista.

Al llegar a Rotterdam me manifestó el correligionario Besteiro, entre otras cosas, que en los documentos de que era portador se hacía petición de dinero para la propaganda. Yo ignoraba que tal petición contuviese los escritos. Pero digo también que, si se me hubiese comunicado, del mismo modo hubiese sido portador de los documentos. Para mi propósito era indispensable facilitar una completa información y conseguir una absoluta confianza. Aparte de esto, y salvando mi disconformidad con la anticipación a los hechos que conducían a la división del Partido, no siento repugnancia moral alguna porque se pida a correligionarios recursos para la realización de una obra común con mayor eficacia.

De lo hecho y relatado deduzco: Que existe una obligada ocultación de propósitos hacia el compañero Besteiro. Una desconsideración personal, únicamente evitable renunciando a realizar mi propósito de evitar la división del Partido o actuando de delator de personas que confían en mí una gestión determinada.

Que he realizado, como secretario del Partido y en funciones de delegado oficial, una gestión impropia.

Fundo en esto la renuncia de mi cargo de secretario general.

Madrid, 17 de abril de 1920.

Daniel ANGUIANO

Dice Besteiro.

Dos cartas desde Rotterdam.

Rotterdam, 19 de marzo de 1920.

Querido Núñez Tomás: Ayer le puse un telegrama desde Roosendaal (la frontera de Holanda); pero creo que no lo habrá dejado cursar la policía.

Voy a contar a ustedes las peripecias de nuestro viaje, peripecias que aún no han terminado y que me tienen muy inquieto.

Hasta llegar a la frontera de Holanda todo fué bien; pero, al presentar nuestros pasaportes en Roosendaal, nos llamó la policía, nos hizo conducir por un gendarme, seguidos de un ciclista, hasta las afueras de la población; nos metieron en un edificio monástico por fuera, y allí, después de registrarnos hasta la camiseta y los calcetines y quitarnos cuanto llevábamos, incluso el reloj, nos encerraron en unos calabozos como los de los quincenarios de la Cárcel Modelo.

Allí pasamos un día larguísimo, sin saber ni la hora que era. Muy avanzado el día, a nuestro parecer, nos pasaron un plato no muy abundante de patatas y manzanas cocidas. Por la noche, a oscuras, nos dieron una taza de cacao sin azúcar y un pan duro y negro. Luego, venciendo la natural repugnancia, tuvimos que acomodarnos, a tientas, sobre unos sacos de paja y esperar a que llegara la luz del día. Los gendarmes que vinieron por la mañana con un cubo de agua para que nos laváramos no sabían hablar mas que holandés. Encontré uno que hablaba algo de alemán, y me informé de que nuestros pasaportes y papeles estaban en La Haya, y que había que esperar lo que allí decidiesen. En el curso del segundo día hice algunos progresos, lográndome entender con alguna de aquellas gentes que no se mostraron insensibles y nos dieron mejor de comer. Al final del día me comunicaron que ya quedaba en libertad; pero que no podía salir de Roosendaal porque no había llegado mi pasaporte aún. Yo no quise dejar a Anguiano solo, porque comprendía la impresión que le iba a hacer en aquel momento en que llegaba la noche. Nos habían metido a los dos en mi celda, para dejar la otra libre, y las personas que encerraron en la celda que primero ocupaba Anguiano lloraban. Convinimos en que yo tenía que salir al día siguiente y gestionar fuera la libertad de Anguiano. Antes había intentado telegrafiar a usted, al ministro de Estado y al cónsul español de Rotterdam, que yo conocía ya. No cursaron los telegramas. Ya en libertad, telegrafié; pero, a un poco de hacerlo, recibí la orden de salir para Rotterdam; en la estación me entre-

garon el pasaporte, y llegué aquí ayer por la noche.

Hoy he empleado el día en buscar al cónsul, con el cual he ido a ver al ministro plenipotenciario en La Haya. Le he contado el caso, se ha interesado por Anguiano; pero tengo la impresión de que este hombre no va a saber hacer nada eficaz. Todas mis investigaciones se estrellan con la respuesta de que no saben lo que ordenarán los superiores. He estado en la Oficina de la policía, donde hay que presentarse al llegar. Sobre la mesa que ocupaba el que me ha despachado había un papel, en el cual estaban escritos los nombres de Anguiano y el mío. Al volver al hotel me ha dicho el encargado que había estado un señor a preguntar por mí; he creído que era Anguiano; le he dado las señas y me ha dicho: «No es el señor que ha dejado usted en Roosendaal.» Sin duda era un policía el que preguntó por mí y le había informado; pero ese hombre ha quedado en volver y no ha vuelto.

Supónganse ustedes la situación de espíritu en que estaré pensando en lo mal que lo debe pasar nuestro compañero. Si decidieran no dejarle entrar en Holanda, lo mejor sería que lo enviaran aquí para embarcarlo con dirección a España; pero esto no es probable, porque hay una huelga de transportes navales y no hay barcos.

Las señas del local donde debe celebrarse la Conferencia las tenía Anguiano en un telegrama de Bruselas que recibimos estando en París. Se quedó con él la policía. Por fortuna me acordaba de las señas y he encontrado la casa; pero no he encontrado ni a Huysmans ni a ninguno de los delegados. Los camaradas que estaban allí me han dicho que la Conferencia empieza mañana, a las once. Mañana, pues, les veré y trataré de que hagan algo para que pongan a nuestro amigo en libertad.

Les escribo para informarles; pero les ruego encarecidamente que no publiquen esta carta. En primer lugar, porque estas aventuras me ocurren demasiado frecuentemente, y no sé como decirlo, pero me da una cierta vergüenza y rabia a la vez. La gente va a pensar que eso constituye en mí una segunda naturaleza, y que estoy habituado, y no siento el dolor y la ofensa, cosa que no es verdad. Me domino; pero cada vez soy más sensible a estos malos tratos y a estas indignidades. En segundo lugar, no quiero que se dé mucha importancia a este incidente, porque la consecuencia que sacan nuestros compatriotas es que en el extranjero también se cometen arbitrariedades. Con eso encuentran una ocasión para justificar las suyas, y hay que pensar en los mil Villacarrillos de España, donde los campesinos son tratados como bestias, cosa que no pasa aquí. Creo haberles convencido; pero, si no fuera así, hago uso de mi derecho para negarme a la publicación de la carta. La noticia habrá que darla porque será oficial, puesto que el ministro de La Haya ha dicho que va a telegrafiar al Gobierno. Pero nada más.

De la Conferencia procuraré enviarles información.

Aun tengo esperanzas de que me traigan aquí a Anguiano, o que le suelten y le pueda yo buscar. Pero no sé bien en qué las fundo.

Los abraza su camarada

Julían BESTEIRO

Rotterdam, 22 marzo 1920.

Querido Nuñez Tomás: Con razón les decía que no había que dar demasiado vuelo a este desdichado asunto de nuestra detención ni publicar mi carta. Ahora creo que estamos en ridículo ante la Segunda, tal vez ante la Tercera y desde luego ante los Gobiernos holandés y español.

Como ustedes comprenderán, no me he dormido para obtener la libertad de Anguiano. La idea de que está en un campo de concentración (aunque me aseguran que no está mal) no me deja descansar. Pero hasta ahora no he conseguido más que la promesa formal de permitirle que me reúna con Anguiano en la frontera para acompañarle en el viaje de regreso.

Esta misma tarde he estado en La Haya hablando con el ministro de Justicia, acompañado de nuestro buen camarada el senador Viégen, que se ha tomado el mayor interés en el asunto. Al final de la entrevista creo haber hecho dudar al ministro, que nos ha dejado entrever la posibilidad de que pongan a Anguiano en libertad. Pero sin comprometerse formalmente a ello.

¿La causa de este rigor? Que, según dicen, los documentos que han encontrado a Anguiano no son tan inocentes como yo creo. Según el ministro, la carta que Anguiano llevaba contenía una petición de dinero dirigida al líder comunista de Holanda para hacer propaganda comunista en España.

Ante mis argumentos para demostrarle que Anguiano no sabía lo que contenía esa carta, y que no podría hacer uso de ella, el ministro encuentra, como es natural, la conducta de nuestro compañero demasiado ingenua y no se explica tanta ingenuidad.

Después he estado a ver al ministro plenipotenciario español. Este señor me ha hablado con entera claridad. Me ha dicho que el Gobierno español le ha ordenado pedir la libertad de Anguiano, porque entra en su política «estar en buenas relaciones con nosotros». Pero dice que la policía se niega a ello y sólo accede a dejarle salir de Holanda acompañado por mí, porque en la carta hay la petición de dinero de que me habló el ministro de Justicia y se dice además que no se fien de mí porque soy demasiado moderado. Añade que la carta, que, según Anguiano, se la entregó M. G., está firmada por Ramírez, comisario de Extremadura.

No quiero añadir comentarios. Ustedes juzgarán.

Por lo pronto, se trata de ver si se consigue la libertad de Anguiano, aunque no le dejen salir del hotel. De ese modo podríamos esperar tranquilamente hasta que

la Conferencia termine. Que tampoco es cosa de hacer este viaje y no asistir ni a la Conferencia.

Corrales ha venido con motivo de negocios que tiene aquí y me acompaña en estas andanzas.

La Conferencia no ha empezado todavía. Huysmans no ha regresado aún de Alemania. Se espera que llegue esta noche. De manera que hasta ahora sólo ha habido cambio de impresiones entre los compañeros ponentes. De esto ya les daré cuenta más detenida. Huysmans ha telegrafiado que no nos marchemos, que tiene importantes comunicaciones que hacemos. Veremos.

Indudablemente el incidente ocurrido nos priva de muchas posibilidades informativas.

Hay un punto oscuro en este asunto. ¿Por qué nos han detenido en cuanto llegamos a la frontera? Según el ministro plenipotenciario, la explicación que da la policía es que el Consulado holandés en Madrid había anunciado nuestra llegada como la de dos comerciantes. Esto no está claro. Nosotros salimos con el pasaporte visado, con una especie de vistobuena del Gobierno español. El ministro de Justicia me ha presentado sus excusas por mi detención; pero no la ha explicado. Viégen se propina interpelar al Gobierno en la Cámara; pero supongo que no lo hará, y prefiero que no lo haga, porque hay en todo esto verdaderamente una ingenuidad incomprensible.

Amigos míos, nada de esto es muy placentero. Menos mal que el mundo marcha, sin cuidarse mucho de las torpezas de los individuos.

Creo que el Gobierno español ha recibido mi telegrama. Si se logra la libertad de Anguiano, telegrafiaré.

Les abraza su camarada

Julían BESTEIRO

Nuestra detención en Roosendaal.

Al contenido de las dos cartas que escribí desde Rotterdam, principalmente bajo la preocupación de la detención de Anguiano, tengo que añadir lo siguiente:

Al llegar a París, como yo observara que Anguiano llevaba bastantes libros e impresos relativos a la República rusa y a la Tercera Internacional, le advertí que todo aquel bagaje, sobre no sería necesario para la información que debíamos hacer sobre el terreno y hablando con las gentes, podría crearle dificultades al paso de las fronteras. Le aconsejé, en consecuencia, que hiciera un paquete con todas aquellas cosas y las dejase, en el hotel para recogerlas a nuestro regreso. Aceptó la idea y dejó el paquete.

Cuando al llegar la noche del primer día de detención nos pusieron en la misma celda, me dijo Anguiano que, por inadvertencia, se había quedado con una carta dirigida por Wynkoop a Largo Caballero pidiéndole que, antes de asistir a la Conferencia, hablase con él Anguiano, y otra carta que le había entregado Merino Gracia para Wynkoop, carta que no sabía lo que contenía.

Cuando en la noche del 23 de marzo llegó Anguiano al hotel, al saber que yo conocía que la carta estaba firmada por Ramírez, comisario de Extremadura, se manifestó enterado de ello, y no expresó ninguna sorpresa al decirme yo que contenía una petición de dinero y se prevenía en ella a los camaradas contra mí.

Al día siguiente, por la mañana, entró Anguiano en mi cuarto del hotel y me dijo que necesitaba darme una explicación de lo ocurrido. Me dijo que el Ramírez que firma la carta vino a España acompañando al ruso Borodin. Que los jóvenes socialistas españoles partidarios de la Tercera Internacional no se fían de los que firmaron el manifiesto (que él mismo firmó) porque creen que no hacen nada, y que Ramírez escribió una carta en inglés, que era la que él llevaba, explicando lo que se había hecho en España, y lo que yo ya sabía.

La noche antes de nuestro regreso la policía entregó a Anguiano los papeles que le había ocupado. Entonces Anguiano me dio la famosa carta, que no era una carta, sino un informe bastante voluminoso, escrito a máquina. Yo no lo quise leer porque no me consideraba con derecho a enterarme de un documento que se me había ocultado cuidadosamente. Anguiano lo rompió para evitar nuevas dificultades en la frontera.

Si algún dato importante se me hubiese olvidado estoy a la disposición del Comité para responder a cuantas preguntas estime necesario hacerme.

Julían BESTEIRO

Intervención de Saborit y De los Ríos.

Tan pronto como los diputados socialistas conocimos la detención de nuestros compañeros Anguiano y Besteiro, reclamamos explicaciones al Gobierno.

El ministro de la Gobernación, estando ya en libertad Besteiro, informó a los firmantes de las causas de la detención, que eran haber encontrado a Anguiano una carta en la que se pedía dinero a los comunistas de Holanda para los de España, y se agregaba desconfiar de Besteiro, por ser muy moderado.

Instantáneamente dimos cuenta de esta conversación a la Comisión ejecutiva, por lo que pudiera tener, en su día, de verdadera.

Confirmada, se ve que el Gobierno español conocía los términos de la carta que llevaba Anguiano.

Madrid, 26 de abril de 1920.

Andrés SABORIT

Fernando DE LOS RÍOS

Huelga general en Zaragoza

FANTASÍA POLICÍACA

De nuevo ha surgido en Zaragoza un fuerte movimiento popular contra las sistemáticas detenciones de obreros significados.

De ese ferrago de noticias tan variadas como misteriosas en que hay «Comités rojos», reuniones de aquelarre, petardos que coinciden con una confidencia y con una preparada coza de trabajadores, deducimos que los interesados en desorganizar a los trabajadores de Zaragoza han urdido una fantasía policíaca que tendrá seguramente el mismo final que las anteriores.

Cuando se ofrezca a la opinión pública toda la verdad—la verdad verdadera, no la oficial—de este gravísimo conflicto, se comprenderá cómo todo un pueblo de la importancia de Zaragoza no abandona el trabajo sino para reparar injusticias, que es juzgarlos de tontos pretender que aceptemos esas narraciones folletinescas.

Los petardos en la Capitania general.—Por una confidencia.—Movimiento de protesta.

ZARAGOZA, 27.—Anteanoche, a las once, estallaron dos petardos en los jardines de la Capitania general.

Aunque circulan muchísimas versiones respecto a los autores del hecho, no se sabe quiénes lo hayan realizado.

Por confidencias recibidas por el comisario de vigilancia, la policía ha detenido en sus domicilios a Julián Ventura, Fermán Manrique, Alfredo Martínez, del ramo de la madera; Pedro Casa, pintor; Jenaro Sánchez, carpintero y presidente de las Sociedades obreras; Agustín Palleruelo, canarero; Emilio Villalba, panadero; Francisco García, albañil; Eustaquio Gracia, Francisco Ferrer, Zenón Canudo y la dueña de la casa donde, según la confidencia, se reunía «el Comité rojo».

La indignación producida entre el elemento obrero por estas detenciones ha hecho surgir espontáneamente la huelga general, que es completa, faltando el pan, la luz y los tranvías.—C.

Los detenidos niegan.

ZARAGOZA, 27.—El juez ha estado toda la mañana tomando declaración a los detenidos. Estos han confirmado que celebraban reuniones; pero han negado todos los hechos que se consignaban en la confidencia.—C.

¡Bien, Indalecio Prieto!

ALMARGEN.—La Sociedad de obreros agrícolas «Los Luchadores» envía su enhorabuena a Prieto por su enérgico discurso contra el anticipo reintegrado y su actitud contra D. Torcuato Luca de Tena.—El secretario.

LA POLÍTICA

IMPRESIÓN

El conde de Romanones hizo ayer una pregunta intencionada en el Congreso, que fué contestada por el presidente del Consejo en forma equívoca y alarmante para los que esperan su cederle en plazo próximo.

En el lugar correspondiente registramos ayer el suceso, aunque la hora en que se produjo no nos permitió reproducir los comentarios a que dió lugar.

A vueltas de imágenes de relojería, el señor Allendesalazar anunció su propósito de continuar al frente del Gobierno en cuanto el rey se le permitiera y en la forma en que el Poder moderador le indicara.

El pánico cundió, sobre todo en las filas conservadoras, y algunos personajes de este partido no se recavaron en manifestar que las palabras del presidente del Consejo no podían ser interpretadas como el deseo de continuar en el Poder, ya que, aunque ese deseo existiera, la realidad política se encargaría de probar hasta a qué punto es absurdo.

Los mauristas no seguirían dando ministros a un Gobierno Allende, y los datistas, desde luego, no le apoyarían con sus votos.

Por si esto no estuviera suficientemente claro, *La Epoca* de anoche publicó el siguiente suceso, que es como una llamada a la realidad para el actual jefe del Gobierno:

«Amigos del jefe del Gobierno manifestaban que no era la intención del Sr. Allendesalazar la que le atribuían los romanistas, procurando dar un triunfo al conde de Romanones.

Por el contrario, aseguraban que el presidente del Consejo había contestado con una habilidad a otra habilidad para terminar un debate impropio; pero que no existe el propósito que le atribuían los romanistas de continuar en el Gobierno.

Añadían que la respuesta del Sr. Allendesalazar era la de un jefe de Gobierno constitucional ante inquietudes y maniobras que se perciben claramente y que vienen preparadas desde hace días.»

La posibilidad de que la crisis se aplaque no está sino en el deseo que el rey tiene de alejar indefinidamente el amargo momento de elegir un presidente del Consejo a quien haya que entregar el decreto de disolución.

La impresión dominante es que la sesión de hoy será la última que celebre el Congreso, y que la dimisión del Gobierno surgirá de un momento a otro.

Unos la «esperan» el lunes próximo, y no faltan los que aseguran que no se llegará a esa fecha con la actual situación.

La minoría socialista presentó, como recordarán nuestros lectores, una proposición incidental interesantísima, sobre la que es preciso que den opinión los jefes de los grupos parlamentarios.

Antes éstos tan preocupados con las turbias combinaciones de estos días, que, en efecto, no se sienten muy inclinados a

opinar públicamente sobre los problemas que con la presentación de esa proposición se someten a su consideración.

Dada nuestra mecánica parlamentaria, la proposición no se hubiera discutido siquiera, ya que las Cortes se van a cerrar inmediatamente, si nuestros amigos no tuvieran en ello el más vivo interés.

Es posible que esta tarde se trate en el Congreso de temas tan sustanciales para la vida de nuestro país como los contenidos en la proposición incidental de los socialistas.

Veremos, pues, qué opinan sobre ellos los jefes de las pandillas políticas, hoy presas de unas frenéticas ambiciones de mando.

La proposición de los socialistas.

El presidente de la Cámara ha asegurado a nuestro compañero Fernando de los Ríos que su proposición incidental será discutida en la sesión de mañana.

Intervendrán los jefes de minoría, que fijarán, respecto de las cuestiones en ella contenidas, la posición de los distintos partidos.

A propósito de la crisis.

Durante toda la tarde han circulado en los pasillos del Congreso los rumores más contradictorios sobre el planteamiento de la crisis y su posible solución.

Se hablaba de que mañana mismo sería presentada la dimisión por el Sr. Allendesalazar, y que el rey le ratificaría los poderes, quedando, en definitiva, el mismo Gobierno, con la exclusión de tres o cuatro ministros.

Se afirmaba que esta solución está ya acordada, y que ni siquiera habría las acostumbradas consultas.

EN LA ZARZUELA

Beneficio de Esperanza Iris

Si todas las noches se ha visto lleno el teatro de la Zarzuela, durante la temporada de la compañía de opereta que dirige Esperanza Iris, era lógico esperar que anoche, en la función de beneficio de esta genial artista, que tantas simpatías ha logrado conquistar en Madrid, las localidades estuviesen todas vendidas con anterioridad.

El programa era arcaico: estreno de la opereta de Eisler *Alma de artista* y reposición de la zarzuela de Chapí *La revoltosa*, hace años no representada en Madrid.

La revoltosa fué la nota más emocionante de la noche. Esperanza Iris, que tantas pruebas simpáticas tiene dadas en su breve campaña, dió ayer una demostración convincente de su alma de artista al rendir un tributo de merecida admiración al gran músico español. La masa inspirada y popular de Chapí sonaba alegremente en todos los coros, produciéndose una formidable ovación al terminar el preludeo de *La revoltosa*. La de anoche fué una demostración patente del olvido indebido en que se tiene al maestro Chapí.

Esperanza Iris, con frases sentidas, que apenas podía pronunciar, por lo emocionada que estaba, explicó su admiración al músico español y el porqué de poner en escena esta obra.

En la interpretación de *Alma de artista*, y en *La revoltosa* puso todo su talento Esperanza Iris, acompañándola acertadamente Ramos, Pozo, Galeno, Soto y los demás artistas de la Compañía.

La beneficiada obtuvo una patente prueba de las muchas simpatías con que cuenta, recibiendo numerosísimos regalos y una enorme cantidad de flores. Entre los obsequios recibidos por Esperanza Iris hay uno del Sindicato de periodistas, consistente en un álbum, ilustrado por afamados artistas y suscrito por gran número de periodistas.

Las cigarreras de La Coruña ingresan en la Unión General

LA CORUÑA, 27.—En una importante asamblea de las cigarreras y tabaqueros, en la que había un lleno rebosante, se acordó por unanimidad ingresar en la Unión General de Trabajadores.

El acto terminó con gran entusiasmo, dando vivas a la Federación de tabaqueros y a la unión de todos los proletarios.

En Checoslovaquia

Victoria electoral de los socialistas

VIENA, 26.—Aunque no se conocen todavía los resultados definitivos de la lucha electoral en la nueva República de Checoslovaquia, se sabe que los socialistas de Bohemia, Silesia, Moravia y Eslovaquia han reunido la mitad de los puestos que constituyen la Cámara de este país.

En estas elecciones han votado seis millones de hombres y mujeres.

Como consecuencia del resultado de estas elecciones, continuarán los socialistas predominando en el Ministerio.

OTRO PONCIO INAGUANTABLE

MÁLAGA, 27.—El señor gobernador ha prohibido la celebración de una conferencia organizada por la Juventud Socialista.

En ella hablaría, acerca de «Algo sobre sindicalismo y su actuación en Barcelona», nuestro camarada Antonio Reina.

Esta actitud del poncio de Málaga no nos extraña. Hace tiempo que mantiene la clausura de los Centros obreros de Cañete la Real y Campillos, y no permite que se reúna, ni aun para cuestiones administrativas, el Sindicato de agricultores de Churriana.

Lo que sí nos maravilla es que el ministro no llame la atención a quien constantemente provoca la indignación del pueblo.—C.

EL PARLAMENTO

CONGRESO

Sesión del día 27 de abril.

A las tres y media declaró abierta la sesión el Sr. Sánchez Guerra.

La Cámara, casi desierta, lo mismo en tribunas que en los escaños.

En el banco azul, el ministro de Fomento.

Ruegos y preguntas.

El señor ALOMAR inicia los discursos con uno que indica los progresos que el eminente literato hace en el arte de la oratoria.

Se quejó de que continúan aún suspendidas las garantías constitucionales, como el régimen que domina en España quisiera demostrar que ésta es una nación que de hecho no puede figurar entre las que presumen de civilizadas y democráticas, aun cuando de derecho está clasificada en aquel grupo.

Dió lectura también a un manifiesto de la Federación patronal, aludiendo a un oficio del gobernador civil, donde se dictan disposiciones relativas a la forma en que se ha de impedir que los obreros coticen en sus Sindicatos, y deduce de esta lectura una importante acusación contra el gobernador de Barcelona.

El ministro de la GOBERNACION dijo que se enterará de lo que haya de cierto en las denuncias que se han formulado.

El señor TEJERO preguntó al Gobierno qué es lo que pasado en Zaragoza y cuáles son las medidas que adoptará el Gobierno para restablecer la calma en aquella capital.

El ministro de la Gobernación contestó en voz baja, sin duda porque le conviene que nadie se entere.

El señor TEJERO rectificó, insistiendo en que se han efectuado detenciones cuyo número aumenta.

El MINISTRO dijo que no sabe nada de esas detenciones.

El compañero PRIETO: Lo sabrá el señor Allendesalazar, que es de Zaragoza. (Risas.)

Continuó el señor TEJERO requiriendo al Gobierno para que esclarezca, sin aporramiento, lo que haya ocurrido en Zaragoza, que ahora aparece envuelto en confusión por las informaciones tendenciosas que se han publicado en la prensa.

El señor POZA, diputado católico por Zaragoza, intentó intervenir, alegando que acaba de llegar de aquella capital y trae una referencia fresca de los sucesos.

El señor DELGADO BARETO denunció el hecho escandaloso de que las Compañías ferroviarias están realizando un sabotaje premeditado haciendo que circulen por todas las líneas vagones vacíos; mientras los muelles se hallan abarrotados de mercancías que deberían salir para abastecer a muchas localidades de España.

Afirmó que esto tiene todos los caracteres de una coacción intolerable para conseguir que el Parlamento apruebe el proyecto de elevación de las tarifas.

Concluyó ocupándose de la irregularidad de los servicios marítimos para Canarias. Le contestó el ministro de FOMENTO con esas promesas que son de rigor en los consejeros de la Corona.

Se reanuda el debate sobre la proposición del Sr. Trias acerca del régimen jurídico foral.

El señor DATO pronunció un discurso camelo que invita al dulce sesteo de los que ocupan los escaños rojos.

Prendió el jefe de los señores de la conserva justificar las sentencias que en relación con este problema ha dictado el Tribunal Supremo.

El señor MILA y CAMPS consumió otro turno en pro de la proposición.

Expresó la identidad de pensamiento de los diputados de la Unión monárquica con los de la Liga regionalista en este asunto, aunque los primeros desaprobaban las manifestaciones callejeras que realizan elementos catalanistas en Barcelona.

El señor LAYRET declaró que ni las instituciones del Derecho catalán ni los preceptos del Código civil están en armonía con las modernas corrientes jurídicas, aun cuando al decidirse lo han preferido las instituciones de Cataluña, por lo cual votará en pro de la proposición.

Otros diputados representantes de las provincias en que existe el Derecho foral consumen turnos en pro de la proposición del Sr. Trias.

El señor BERTRAN y MUSITU pronunció un largo discurso en defensa de la proposición y señalando la absoluta identidad de criterio entre los distintos representantes de las distintas provincias a quienes afecta este problema.

El señor BALPARRA declaró que, aun cuando no comparte los puntos de vista de muchos de los diputados que han intervenido en el debate, menos podrá defender la proposición en vista de las campañas a que ha dado motivo en Cataluña, y las que suponen se producirán en Vizcaya.

Defendió el Tribunal Supremo y afirmó que no hay materia jurídica en Cataluña ni en Vizcaya para elaborar Códigos peculiares a cada región.

(Signa la sesión.)

Patatas a precio de tasa

Por cuenta del Ayuntamiento de Madrid se venderán patatas a precio de tasa en los lugares siguientes:

Mercado de la Cebada.
Idem de los Mostenses.
Idem de Olavide.
Idem del Carmen.
Casa de Socorro y Tenencia de alcaldía del distrito de Palacio.
Tenencia de alcaldía del distrito de la Universidad, y en la del Hospicio, calle de la Libertad, 18.

La huelga de Peñarroya

Estado del conflicto. — Las autoridades no consenten la celebración de mítines.

PUEBLONUEVO, 26. — Siguen en igual estado este magno conflicto, sin que la Compañía y el Gobierno hayan creído que ha llegado el momento de ponerle término mediante una solución honrosa.

El ánimo de los huelguistas no decae, pues están persuadidos que la Federación nacional de mineros sabrá intervenir con energía y hacer que el Gobierno obligue a las Compañías a conceder lo que con tanta justicia reclaman los trabajadores.

Hoy ha disminuido el número de los pocos que estaban trabajando, cosa que no creían las Empresas, pues éstas suponían que, al llegar la Comisión que fué a Madrid y no traer la solución, iban los obreros a rendirse a discreción a sus bajos egos.

Mas ocurrió todo lo contrario: la indignación al saber la noticia, así como al enterarse de que las autoridades no permitían la celebración de actos públicos, ha revestido a estos valientes luchadores de un excepcional espíritu de lucha.

La lucha será dura; pero tenemos confianza en el triunfo, porque creemos que todos los mineros tendrán puestos los ojos en nosotros y entrarán ellos en plan de batalla antes que se nos arrolle.

Las autoridades siguen inclinadas de parte de las Empresas, pues no permiten la celebración de mítines, sin que sepamos haya otro móvil que impedir la normalidad de la huelga, por que hasta la fecha la tranquilidad es absoluta. Ponen todos estos obstáculos con la sana intención de que los obreros no puedan ponerse en comunicación; pero, a pesar de todo esto, su nefasta labor de zascandiles de la Empresa no ha de constituir mas que en un estrepitoso fracaso.

Ha informado el técnico del Estado; pero su informe, que quizá haya sido hecho en las oficinas de las Empresas, no merece contestación, por la serie de inexactitudes que encierra y la forma insidiosa en que está redactado, pues se insulta en el mencionado informe a los obreros de una forma inconsiderada y máxime, si se tiene en cuenta que fué hecho por un señor ingeniero que habría seguramente estudiado urbanidad, aunque no la practique — C.

Se prohíbe a los obreros que se reúnan.

ESPIEL, 26. — Hemos llegado aquí dos delegados del Comité ejecutivo para dar cuenta de las gestiones realizadas por la Comisión que fué a Madrid.

Por no permitirlo la autoridad, como ocurrió en Puéblonuevo y Peñarroya, no se ha podido celebrar el mitin, limitándose en nuestra visita a explicar a varios compañeros la mencionada gestión.

Los compañeros con quienes hemos hablado se muestran optimistas respecto del resultado de la huelga.

El paro sigue siendo unánime, no habiéndose registrado el menor incidente.

Sin muchas las censuras que los obreros dirigen al gobernador, por entender que con no autorizar actos públicos está colocado del lado de los patronos.

De persistir en esta actitud, la Junta directiva, que viene aconsejando prudencia y cordura, se siente impotente para contener la indignación, declinando la responsabilidad de lo que pueda ocurrir.

Al terminar esta nota, nos comunica el alcalde que de orden que acaba de recibir del gobernador no se permitirán reuniones en el domicilio social.

Se temen desórdenes, debido a la coacción del poder público.

De lo que ocurra dará detalles. — C.

Estado del conflicto. — Peña da cuenta de sus gestiones en Madrid. — Buscando solidaridad.

PUEBLONUEVO, 27. — Siguen en el mismo estado la huelga en estas cuencas mineras. No hay nada que aconseje al Gobierno y autoridades poner término honroso a un conflicto de esta naturaleza, que tantos trastornos está originando a todas estas comarcas.

Ayer, por medio de un manifiesto, se han dado a conocer las gestiones realizadas cerca de patronos y Gobierno. De una manera detallada se les explicó los buenos propósitos que animaban al general Marvá y lo infructuoso de su gestión por la intransigencia de las Empresas.

Al enterarse de la impropiedad contestación de los patronos la indignación y el entusiasmo subieron de punto, y hoy es mayor el entusiasmo que nunca.

Se distribuyen socorros entre las familias, viéndose en ellas un gran altruismo, pues sólo quieren para pan, porque la Cooperativa de la Empresa no da sin dinero a sus obreros, aunque tienen algunos intereses en ella.

Los obreros están tranquilos porque saben que no están solos. Tienen una Federación minera, que no tardaría mucho en hacer pesar su fuerza, porque lástima sería que un movimiento tan hermoso, tan unánime y luchando contra todos los elementos, se terminara sin el triunfo de los trabajadores.

Tenemos la seguridad plena que no salimos de esta semana sin que la Federación salga al paso a Empresa y Gobierno obligándoles a entrar en razón.

Hoy casi no ha ido nadie al trabajo; todo el mundo está entusiasmado.

Se lee con avidez la prensa en espera de que el compañero Llana llegue a Madrid y, de no ser posible, saber las disposiciones que tome la Federación, que han de ser, desde luego, favorables para el triunfo de los obreros.

Han salido para diferentes provincias mineras delegados en demanda de solidaridad moral y exponerles la situación, para

A NUESTROS LECTORES

A partir del Primero de Mayo EL SOCIALISTA se venderá a

DIEZ CÉNTIMOS EJEMPLAR

Este aumento nos ha sido impuesto por la carestía del papel y por la imperiosa necesidad de reorganizar nuestros servicios de información y propaganda.

El número ordinario de EL SOCIALISTA constará desde el Primero de Mayo en adelante de

CUATRO GRANDES PÁGINAS

y contendrá diariamente artículos de sus redactores y colaboradores:

GABRIEL ALOMAR, LUIS ARAQUISTAIN, FRANCISCO AZORÍN, CAMILO BARCIA, J. CASCÓN, RECAREDO FERNÁNDEZ DE VELASCO, MARIANO GARCÍA CORTÉS, MARCELINO DOMINGO, ANTONIO LÓPEZ BAEZA, LORENZO LUZURIAGA, ENRIQUE MARTÍ JARA, JUAN MORAN, MANUEL NÚÑEZ DE ARENAS, ANDRÉS OVEJERO, OSCAR PÉREZ SOLÍS, MANUEL PEDROSO, DOCTOR PLA Y ARMENGOL, JUAN SALAS ANTÓN, EDUARDO TORRALVA BECI, RAFAEL URBANO, etcétera, etcétera.

También colaborarán en nuestro diario los

diputados de la minoría socialista

El servicio de información internacional estará especialmente cuidado, siendo nuestros corresponsales en el exterior

Aug. Dewinne, director de *Le Peuple*, de Bruselas.
A. Fenner Brockway, redactor jefe de *The Labour Leader*.
Amédée Dunols, secretario de Redacción de *L'Humanité*.
J. B. Severac, director de *L'Avenir*, de París.
G. Amoretti, redactor del *Avanti!*
Paul Ramadier, del Comité de la Alianza Cooperativa internacional.
J. Fernandes Alves, director de *A Voz do Operário*, de Lisboa.
E. Santiago, director de *El Obrero Español*, de París.

EL SOCIALISTA publicará además interesantes

CRÓNICAS DE PROVINCIAS

una completísima información sobre el

MOVIMIENTO OBRERO Y SOCIAL

grabados, dibujos,

Caricaturas de "Tito"

y folletos literarios, científicos, artísticos, etcétera.

Todos los obreros deben leer y hacer leer

EL SOCIALISTA

que estén prevenidos por si llega el caso de entrar en lucha. — C.

Telegramas interceptados. — Los sucesos del día 23. — Excesos de la fuerza pública. — Detenidos.

PUEBLONUEVO, 27. — Oportunamente hemos enviado noticias que han sido interceptadas.

Dábamos cuenta de lo sucedido los días 23 y 24.

El día 23 fué clausurado el Centro obrero de Peñarroya por orden del alcalde.

A pretexto de que el pueblo se amotinó contra unos esquirols, la guardia civil dió una carga.

Continúan detenidas 20 mujeres y tres hombres.

Uno de ellos, Leopoldo Vallejo, ha sido conducido a Córdoba.

Se reproducen los sucesos. — Otra carga de la guardia civil. — ¿Está detenido el Comité de huelga?

PUEBLONUEVO, 27. — Ayer, en Puéblonuevo, con ocasión de disputar unos huelguistas con un esquirol, el republicano señor Gallardo pidió auxilio a la guardia civil, avisando al cuartelillo.

La fuerza pública acudió inmediatamente y dió una carga, disolviendo a sablazos a cuantas personas se encontraban en la calle. Hay varios presos.

El teniente coronel de la guardia civil ha llamado al Comité de huelga, amenazándole de hacerle responsable de lo que suceda. Nuestros compañeros le han manifestado que estando clausurado el Centro obrero mal pueden orientar al personal huelguista, que procede con arreglo a sus iniciativas aisladas.

Se teme que el Comité de huelga sea detenido.

Los ánimos están excitados ante la parcialidad de las autoridades. — C.

La Asamblea alemana

Acuerda la nacionalización de los ferrocarriles.

BERLÍN, 26. — Al abrirse la sesión en la Asamblea nacional, se acordó encargar a la Comisión correspondiente el estudio del caso del socialista independiente Brass, a quien se ha acusado de alta traición.

Luego se puso a discusión en segunda y tercera lectura el proyecto de ley sobre nacionalización de las redes ferroviarias.

El ministro de Comunicaciones, Sr. Bell, defendió el proyecto, diciendo que el precio de 30.800.000.000 de marcos, fijado para el rescate, y la cantidad de 1.400 millones que habrá de pagarse anualmente en calidad de intereses no le parecían muy elevados, dado el valor que actualmente tiene el marco.

«Los ferroviarios. — añadió — reclaman esta nacionalización, merced a la cual el personal cobrará los años salarios, si bien a cambio de un trabajo efectivo y concienzudo.»

Quedó aprobado el proyecto.

Aprobóse también la reversión al Estado de los servicios de Correos, Telégrafos y Teléfonos de Baviera y Wurtemberg.

Por último, se aprobaron las nuevas tarifas de Correos, Telégrafos y Teléfonos. — C.

La inspección de tranvías

En uso de un derecho que no discutimos, hay periódicos que vienen censurando vivamente al concejal inspector de tranvías, compañero Saborit, porque no ha conseguido mejorar un servicio que a todas luces es deficientísimo.

Queremos hacer un breve resumen de la labor de nuestro correligionario, para que de ella tengan conocimiento los trabajadores y la opinión imparcial, y después juzguen a cada cual según se merezca.

El día 3 de abril tomó posesión Saborit del cargo de inspector de este servicio, enterándose por el jefe del Negociado correspondiente, ingeniero Sr. Colomina, que sólo había dos empleados — los Sres. Rolán y Villarrosa — para hacer la inspección de todos los tranvías de Madrid.

De los antecedentes que obran en el Ayuntamiento se deduce que no se hace inspección; que no está organizado este servicio; que la autoridad del Municipio no ha sido acatada ni reconocida por las Empresas; que no se imponen multas; que si se imponen no se hacen efectivas, porque los ministros amparan a las Compañías; que no hay reglamento de servicio; que el horario lo fijan las Empresas, sin mediación del Municipio; que los guardias municipales no han sido dedicados a hacer cumplir las Ordenanzas ni el reglamento; que las Compañías, en suma, con sus procedimientos corruptores y con sus valedores políticos, han logrado lo que han querido hasta aquí, haciendo del público madrileño un verdadero escarnio.

La misión de nuestro compañero no era, pues, nada fácil.

Pidió autorización a la Alcaldía para organizar la inspección, y una vez concedida, con fecha 5 del corriente, solicitó 20 guardias municipales para empezar a preparar la inspección.

He aquí el oficio a que esta petición se refiere:

«Para organizar el servicio de inspección de tranvías con la debida eficacia precisa, como en otro tiempo se hizo, que se destinen, por lo menos, 20 guardias municipales, a las órdenes de un inspector, para que se dediquen exclusivamente a la inspección de la forma en que se desarrolla el servicio, y al dar cuenta diaria de las deficiencias que observen permitan a esta Delegación estudiar y aplicar las medidas necesarias para mejorarlo, haciendo desaparecer las palpables irregularidades que hoy se observan.»

Madrid, 5 de abril de 1920. — Andrés Saborit, concejal delegado.

La Alcaldía no concedió lo que se le pedía, sino CUATRO guardias, sin inspector de ninguna clase.

A pesar de eso, Saborit dió órdenes al jefe de la Sección de policía urbana para que todos los guardias municipales, sin distinción, cooperen a la labor que han de hacer los seis empleados que hoy tiene el Municipio dedicados a este servicio, y a este efecto, anteayer, domingo, comenzó a funcionar la inspección, y se exigió a las Empresas el cumplimiento del reglamento.

Para desacreditar esta medida, los empleados amarillos — son una minoría, por fortuna — se dedicaron a obstaculizar las disposiciones de los guardias municipales, provocando constantes altercados con el

público, y culpando a Saborit de lo que sólo las Empresas son responsables: de la carencia de material y de personal apto, que sea garantía para quienes pagan.

Con motivo del accidente de la calle de Carretas, en que un tranvía chocó con la fachada de la casa número 22, nuestro amigo ha hecho instruir expediente.

Se hará un examen al conductor por un técnico municipal, y se propondrán medidas para lo futuro, con objeto de que las Empresas no den de alta como conductores a quienes no teagan condiciones para ello.

Actualmente se está reformando el reglamento, y nuestra minoría hará cuanto de ella dependa para que en el nuevo estatuto estén bien claras las atribuciones del Municipio y los deberes de las Compañías.

Para terminar, nuestro compañero desea ser apoyado por todos los ciudadanos madrileños, y a ese efecto recibirá con gusto toda denuncia que se le envíe por escrito, con firma y domicilio del denunciante, contra los abusos de las Empresas de tranvías.

Los concejales socialistas viven en contacto con el pueblo, y necesitan de su estímulo, mucho más cuando se trata de hacer frente a campañas innobles como la que hoy se realiza contra nuestro camarada.

Desde Cartagena

Llegada de Vigil. — Mítines de propaganda. — Los concejales socialistas de Cartagena.

CARTAGENA, 27. — La llegada de Vigil ha producido gran entusiasmo.

El sábado habló en Llano del Beal, pronunciando un elocuente discurso, en que invitó a los trabajadores a que se unan para realizar los fines de emancipación social, para lo cual no es preciso buscar nuevos adjetivos que dividan el proletariado, con gran satisfacción de la burguesía.

Su hermoso discurso, lleno de clarísimos ejemplos, obtuvo la unánime aprobación de la numerosa concurrencia.

El domingo, por la tarde, habló en San Pedro del Pinatar, donde la Sociedad obrera cuenta con seis concejales, que constituyen la mayoría del Ayuntamiento, y con un alcalde socialista.

Vigil expuso la finalidad de la Unión General y del Partido Socialista, probando con hechos que la organización obrera sin orientación socialista es como nave sin timón.

La disertación de nuestro amigo produjo un excelente efecto, siendo segura la formación de una Agrupación Socialista.

La campaña de la minoría socialista está produciendo gran impresión en Cartagena. La mayoría bloquista ampara a los causantes de esta política desmoralizadora de los amigos del Sr. García Vaso.

La minoría socialista apelará a toda clase de recursos legales para moralizar la Corporación.

Ha sido muy bien acogido el manifiesto publicado contra el gobernador, que tolera el juego en Cartagena. — C.

Huelga de tipógrafos

COPENHAGUE, 26. — Los obreros tipógrafos han declarado la huelga general.

Se publican solamente los periódicos socialistas. — C.

La manifestación del Primero de Mayo

Las Juntas directivas deberán proceder a la designación de tres delegados de orden por cada cien asociados.

Los distintivos e instrucciones pueden recogerse en la secretaría número 8 de la Casa del Pueblo el jueves y viernes próximos, de ocho a once de la noche. — La Comisión.

Los cocheros.

«La Unión» de cocheros ha publicado un manifiesto que suscriben, por la Directiva, los compañeros José Palmer y José María Alvarez, haciendo público el siguiente acuerdo:

La Sociedad «La Unión» de cocheros, conuectores de automóviles y similares de Madrid, reunida en junta general el día 15 del actual, ha tomado el acuerdo de que el día 1.º de mayo próximo, y hasta la hora de las dos de la tarde, quedo suspendido el servicio de carruajes de lujo, incluidos los de Circulos, Casinos y hoteles, como asimismo el de carruajes al servicio público, quedando exceptuados de este paro parcial los carruajes al servicio oficial del Estado, la Presidencia y Municipio, Juzgado de guardia, servicio diplomático, médicos, como medio de asistencia a enfermos, los coches fúnebres y de Correos, así como los ómnibus al servicio de hoteles y estaciones, rogándoles procuren no cruzar la manifestación obrera.

Los distintivos que esta Sociedad facilitará para los servicios exceptuados del paro, como igualmente para los socios auxiliares, podrán recogerse el día 30 del actual, de ocho a doce de la noche, en el domicilio social, Piamonte, 2, Casa del Pueblo, secretaría número 17.

¡Socios de «La Unión»! Es deber de todos asistir a la gran manifestación obrera, dando escucha a nuestra querida bandera, formando de ese modo parte de las filas del ejército proletario y demostrando que un solo sentimiento nos anima, un anhelo único: el triunfo de los ideales de emancipación; para hacer patente todo esto acudid al mismo lugar del pasado año, Cuesta de Santo Domingo, esquina a la calle de Arrieta; allí estará nuestra bandera y agrupados bajo sus pliegues, con una decisión entusiasta del fondo de vuestro ser que brote en los labios con dos expresiones condensadoras de aquella y que éstas son: ¡Viva «La Unión»! ¡Viva la Internacional!

La tragedia de Moreda

BAÑOS DE LA ENCINA. — La Sociedad de Profesionales y Oficios varios protesta contra el derramamiento de sangre en Moreda, pidiendo el castigo de los culpables. — Ortiz, secretario.

MÁLAGA. — La Juventud Socialista se adhirió a la protesta contra los causantes de la muerte de nuestros camaradas asturianos. — C.

OSUNA. — La Agrupación Socialista se une a la protesta y pide se depuren responsabilidades. — C.

SÓLLER. — La Agrupación Socialista protesta indignada contra los sucesos de Moreda. — Comité.

NOTICIAS

Academia nacional de Medicina.

La conferencia de extensión de cultura médica que se celebrará en esta Academia el miércoles, 28 de los corrientes, a las siete de la tarde, está a cargo del doctor don Rafael Mollá, académico de número, ocupándose del estado actual de la cirugía de la próstata (clínica y crítica). La entrada será pública.

Centro Cultural de Izquierdas.

La nueva Directiva del Centro Cultural de Izquierdas, del Puente de Toledo, ha quedado constituida en la siguiente forma:

Presidente, Agapito Aguado; vicepresidente, José Gallego; tesorerero, Alejandro Moreno; vicesecretario, Gregorio Vázquez; secretario, Eustasio Quintela; vicesecretario, José Vega; contador, Enrique Díez; vicescontador, Félix Calles; vocales: José Cabanas, Juan Lastra y Ramón Antón.

Se ha establecido en este Centro la enseñanza práctica de arte cómico-dramático, constituyéndose con este motivo una agrupación artística, que en breve se dará a conocer en uno de los principales teatros de la corte.

Santos Seseña (sastre)

participa a sus clientes y público en general que ha recibido las últimas novedades de primavera y verano. Cruz, 30, y Espoz y Mina, 11 Casa especial en gabardinas impermeables desde 90 pesetas, y gabanes de entretiempo desde 50.

SE JUEGA...

En La Línea.

Hemos recibido un ejemplar del simpático periódico *El Quijote*, de La Línea de la Concepción, en que de una manera jocosa y punzante se denuncian todos los gaitos que funcionan en aquella población andaluza.

Se rinde fervoroso culto a Jorge en el Círculo Mercantil, en la taberna «La Alegría del Barrio» en el Club *Fusilito*, en el Kursaal Anglo Hispano, en el café Málaga-Cádiz, en la taberna de Escudero, en la llamada de Alpaudiere...

De esto no se enteró, o no quiere enterarse, el señor delegado gubernativo.

